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Мне хорошо на Патриарших

ПРОЕКТ 
БЮДЖЕТА: 

ПРИОРИТЕТ  
СОЦИАЛЬНЫЕ 
ПРОГРАММЫ  4

ИРИНА АПЕКСИМОВА, 
ДИРЕКТОР ТЕАТРА 
НА ТАГАНКЕ, РАССКАЗАЛА 
МЦ О ЛЮБИМЫХ УЛИЦАХ 
И ЛЮБИМОЙ РАБОТЕ 

Живая, с сияющими глаза-
ми, совершенно не похо-

жая на свой экранный образ, Ирина 
говорит: всю жизнь стараюсь делать 
только то, что нравится. Творчество 
и столицу с актрисой и руководитель-
ницей театра обсудила наш кор-
респондент Мария Гусева.  14

ЗВЕЗДА

ВЫСТАВКАДЕТСКАЯ 
ПЛОЩАДКА 
ПОЛУЧИЛАСЬ 
КРАСИВОЙ 
И УДОБНОЙ  6

Портал обработает 
обращения за день

Онлайн-портал «Наш город» отметил во-
семь лет с момента начала работы, с этой 
датой его поздравил мэр Москвы Сергей 

Собянин. За эти годы благодаря «Нашему городу» 
удалось решить 3,7 миллиона проблем. 

2

ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ
Делай как мы, 
делай лучше нас

Семейные соревнования по плаванию 
состоялись в ФОК «На Таганке» в эти 
выходные. Как проходили заплывы 

и кто стал победителем — читайте в материале 
нашего корреспондента Александра Шапиро. 

13

Стартовала осенняя высадка 
деревьев и кустарников

В центре столицы по городским программам высадят 
3,5 тысячи деревьев и кустарников, часть из них — 
по программе «Миллион деревьев». Виды растений 

для высадки выбирали сами жители округа с помощью проекта 
«Активный гражданин». 

3
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ГРАФОЛОГ 
ОПРЕДЕЛИЛ 
ХАРАКТЕР ЧЕХОВА 
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ЕСТЬ РЕШЕНИЕ

Встречи глав управ с населением прошли во всех рай-
онах Центрального округа в среду, 16 октября.  

В Хамовниках обсудили работу Комиссии по делам 
несовершеннолетних и предложили обращаться 
в нее жителям в случае проблем с подростковыми 
компаниями. В Якиманке и Таганском районе го-
ворили о подготовке к зиме, в частности о работах 
по очистке кровель от наледи и снега. В Якиманке 
таких кровель 74, в Таганке — 615.  Жители Замо-
скворечья получили ответы на свои вопросы по со-
циальным льготам. В районе более 14 тысяч чело-
век являются получателями соцвыплат. Обсудили 
и программу «Московское долголетие»: по району 
в ней участвуют 3121 человек. 
Благоустройство дворов и ремонт подъездов стали 
темами встреч в районах Арбат и Мещанском. В Ар-
бате благоустроены 10 дворов, территория школы 

№ 91, отремонтированы 35 подъездов, введено 
96 новых парковочных мест. В Мещанке из заплани-
рованного 61 отремонтировано уже 59 подъездов, 
обустроено 20 дворов и территория детсада № 1297. 
Комплексное благоустройство обсуждали и в Твер-
ском: здесь привели в порядок 50 территорий.  
В Красносельском и Басманном говорили о пресе-
чении незаконной торговли. В Красносельском ко-
личество таких случаев сократилось с 60 за 2018 год 
до 20, в Басманном с начала года было составлено 
46 протоколов за это правонарушение. 
А в Пресненском решали вопросы ресурсосбереже-
ния в домах. Здесь меняли окна (в 92 подъездах), 
двери (в 81 подъезде). Заменили 2400 светильни-
ков на энергосберегающие, около 73 процентов  до-
мов перевели на автоматизацию по световому дню. 
Кроме того, на всех встречах представители управ 
ответили на вопросы жителей. 

16 октября 2019 года. Жители Тверского района Евгений Сорокин 
(в центре) задает вопрос по капремонту на встрече с главой управы

Встречи глав управ с жителями прошли конструктивно

Онлайн-портал «Наш 
город» отметил 8 лет с мо-
мента начала работы. 
Об этом на своей странице 
в «Твиттере» рассказал мэр 
Москвы Сергей Собянин 
(на фото). 

За эти годы отношения 
коммунальных служб 
и москвичей очень из-

менились, прежде всего благо-
даря порталу. Если 
раньше для ремонта 
двери подъезда или 
ямы на дороге на-
до было приложить 
силы и время, а ино-
гда еще и нервы, то 
теперь все решается 
быстро и четко: со-
общением. 
— Ровно 8 лет назад мы запусти-
ли портал #НашГород. Он силь-
но упростил управление Мо-

сквой, согласны? — обратился 
Собянин  к жителям столицы. — 
Вы контролируете состояние 
дорог, освещения, уборку, бла-
гоустройство. А мы с коллегами 
видим, что происходит в разных 
концах мегаполиса. 
Проект начался в 2011 году 
с трех отдельных порталов 
(«Наш город. Программа разви-
тия Москвы», «Дороги Москвы» 
и «Дома Москвы»). Портал  да-

е т  в о з м о ж н о с т ь  
каждому жителю 
Москвы контро-
лировать качество 
содержания дво-
ров, домов, дорог 
и других элементов 
городской инфра-
структуры. Нужно 
лишь сфотографи-

ровать проблемный участок, 
кратко описать ситуацию и от-
править обращение. 

— Главное преимущество пор-
тала заключается в простоте 
его использования, — говорит 
Александр Пищелко,  руководи-
тель организации, которая обе-
спечивает работу портала. 
Единый классификатор про-
блемных тем разделяет их на 
десять категорий.
— Через @moskvanashgorod мы 
с вами решаем около 2,5 тысячи 
проблем в день, — сказал мэр. — 
В среднем каждое второе нару-
шение устраняется за два дня. 

О б р а б о т к о й  с о -
общений, их про-
веркой занимается 
редакция портала. 
Ответ, кстати, тоже 
проверяется, и, ес-
ли ситуация не ре-
шена, отправляется 
на доработку.
— Чтобы на прак-
тике понимать, как 

улучшить процесс работы, все 
сотрудники пользуются порта-
лом, в том числе и я, — расска-
зывает Пищелко.
Портал «Наш город» непрерыв-
но развивается, расширяет свой 
классификатор.
— Если вы еще не знакомы 
с порталом — присоединяй-
тесь, — пригласил москвичей 
мэр. — Давайте вместе управ-
лять городом!
АЛЕКСАНДРА ИВЛЕВА
okruga@vm.ru 

Управляем столицей вместе

18 октября 2019 года. Москвичка  Рита Мартовская, придя на работу, отправляет сообщение на портал «Наш город». Ее обращение о наклонившейся ограде 
возле дома приняли, и в течение недели нарушение устранят

ЦИФРЫ И ФАКТЫ

Качество содержания дворов, дорог, 
подъездов домов сегодня можно 
контролировать благодаря порталу 
«Наш город» GOROD.MOS.RU. Пред-
ставляем работу портала в цифрах. 

3,7
миллиона проблем, с которыми обра-
тились жители Москвы, помог решить 
портал «Наш город» за 8 лет работы. 
Каждый день эта цифра увеличива-
ется. На портале ежедневно публи-
куется 2,5 тысячи решений по более 
чем 200 проблемным темам, при этом 
каждое второе нарушение устраняется 
за два дня. В целом за эти 8 лет эффек-
тивно решено свыше 98 процентов об-
ращений, поступивших на «Наш город». 
На момент выхода номера 46 879 про-
блем находились в работе.

30
модераторов входят в редакцию пор-
тала «Наш город». Их задача — обеспе-
чить своевременную модерацию заявки 
и публикацию ответа. Жалоба должна 
быть рассмотрена не позднее 24 часов 
с момента поступления, в среднем вре-
мя до публикации составляет 6 часов. 
На решение вопроса отводится не более 
8 рабочих дней, полученный ответ про-
веряется и публикуется, а в случае несо-
ответствия (некорректно выполненных 
работ) отправляется на доработку. 

1,4
миллиона пользователей на данный 
момент зарегистрированы на порта-
ле «Наш город». Как и число решенных 
проблем, количество пользователей 
постоянно растет. На портале за про-
шедшие 8 лет отмечено 114 005 объ-
ектов, опубликовано 5 167 022 сообще-
ния. В частности, на начало октября 
было опубликовано  3671 сообщение, 
касающееся той или иной проблемной 
ситуации в Центральном округе. 

ПОРТАЛ ПРОВЕРЯЕТ 
И СООБЩЕНИЯ 
О ПРОБЛЕМЕ, И ОТВЕТЫ 
О ЕЕ РЕШЕНИИ
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Завершающим этапом 
благоустроительных 
работ в центре столицы 
станет его озеленение. 
Здесь по городским про-
граммам высадят 3,5 ты-
сячи деревьев.

В общей сложности до 
конца осени 2019 года 
в Центральном админи-

стративном округе заплани-
ровали высадить 3443 дерева 
и 94 836 кустарников, расска-
зали корреспонденту «МЦ» 
в пресс-службе префектуры 
ЦАО. Когда «зеленые друзья» 
подрастут, они не только  защи-

Еще один миллион 
деревьев

21 сентября 2018 года. «МЦ» 
проводила в прошлом году 
акцию: Илона Соболева (слева) 
с Элиной Афанасьевой посадили 
вишню возле дома Элины 
на Нижегородской улице

НОВОСТИ
Обсудили вопросы 
безопасности 
Прием жителей по вопросам не-
законного функционирования 
хостелов в квартирах и нарушений 
требований пожарной безопасно-
сти в жилых домах состоялся в сре-
ду, 23 октября, в префектуре Цен-
трального округа. Прием провели 
префект ЦАО Владимир Говердов-
ский совместно с прокурором ЦАО 
Богданом Костенецким, исполня-
ющим обязанности начальника 
управления по ЦАО ГУ МЧС России 
по Москве Евгением Барабашем, 
заместителем начальника поли-
ции УВД по ЦАО ГУ МВД России 
по Москве Юрием Здоренко. Такие 
приемы позволяют оперативно 
решать проблемы, требующие вме-
шательства со стороны правоохра-
нительных органов или правовой 
оценки. Подробнее читайте в сле-
дующем номере «Москва.Центр». 

Метро подготовят 
к холодам
Столичная подземка начала гото-
виться к зиме. Сотрудники метро 
уже установили более четырех ты-
сяч вторых стеклянных дверей — 
они не дадут холодному воздуху 
проникнуть внутрь метрополите-
на. Всего в подземку вернут около 
пяти тысяч дверей, которые убрали 
весной. Проверку и отладку обору-
дования в тепловых пунктах метро 
начали еще в мае, все они работают 
исправно. Проверили и работу воз-
душно-тепловых завес в дверных 
тамбурах. Они создают плотную за-
весу теплого воздуха, которая отсе-
кает холодный. А чтобы пассажиры 
не поскользнулись на ступеньках, 
ведущих к переходу метро с улицы, 
лестницы будут подогревать горя-
чей водой: она проходит по трубам 
непосредственно через ступени, 
повышая их температуру до трех 
градусов тепла, что исключает об-
разование наледи. Все это повысит 
безопасность и комфорт пассажи-
ров зимой.

 Экология в центре Москвы — это один из наиболее волнующих 
наших жителей вопросов. Поэтому ежегодно мы стараемся 
озеленять городские пространства, высаживать как можно 
больше деревьев и кустарников. В этом году, с учетом весеннего 
периода, центр города пополнит свой зеленый фонд на 4 тысячи 
деревьев и 113 тысяч кустарников.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ВЛАДИМИР ГОВЕРДОВСКИЙ 
префект Центрального округа

ГОРОД

Переселение жителей по программе реновации в ЦАО 
начинается с Пресненского района: первым прини-
мать новоселов готов многоквартирный жилой ком-
плекс на Мукомольном проезде. Для горожан здесь 
скоро откроется Информационный центр по переселе-
нию (Мукомольный проезд, 2). 

В квартирах нового жилого комплекса  от одной 
до пяти комнат. Сюда переедут жители 18 домов 
микрорайона «Камушки».
— Всего в жилом комплексе 1506 квартир, — расска-
зал Линар Айсин, заместитель директора по эксплу-
атации, главный инженер управляющей компании 
ГБУ «Жилищник Пресненского района». 
Для комфорта будущих владельцев на территории 
комплекса предусмотрены несколько детских пло-
щадок, места для тихого отдыха, широкие входные 
группы. Cовсем скоро рядом обустроят автобусную 

остановку. Во всех квартирах выполнена чистовая 
отделка. Помимо этого, в каждой установлены дат-
чики пожарной сигнализации, регулируемые ради-
аторы отопления и многое другое. 
В Информационном центре после вручения сотруд-
никами Департамента городского имущества сто-
лицы смотровых ордеров жители смогут получить 
консультации, просмотреть квартиры и заключить 
договоры мены, докупки жилых площадей, офор-
мить заявления на оказание бесплатных услуг по 
организации переезда. 
Информационный центр будет работать  с 12:00 
до 20:00 шесть дней в неделю — с понедельника 
по субботу, воскресенье — выходной. 
По всем вопросам также можно обращаться на 
горячую линию Общественного штаба по кон-
тролю за реализацией программы реновации: 
+7 (495) 646-87-09 (по рабочим дням с 9 до 18 час.)

22 октября 2019 года. Начальник Управления реновации префектуры 
ЦАО Александр Грудев посетил информационный центр по переселению

Первый дом округа по программе реновации готов

тят город от шума, но и напол-
нят его чистым воздухом, про-
хладой и свежестью.
— За лето многие обществен-
ные пространства в округе 
привели в порядок, остались 
только завершающие штри-
хи — озеленение, — рассказали 
нам в пресс-службе. — Боль-
шую часть новых растений вы-
садят на благоустроенных дво-
рах и улицах, это 2272 дерева 
и 83 026 кустарников. 
А по программе «Миллион де-
ревьев» центр украсят  270 дере-
вьев и 11 775 кустарников.
Специалисты не забыли и про  
удаленные аварийные деревья, 
и про те, что были утрачены 
в этом году во время аномаль-
ных погодных явлений: будут 
осуществлены компенсацион-
ные высадки. 
Вместо погибших растений 
высадят новые — 901 дерево 
и 35 кустарников. Все сорта де-
ревьев приспособлены к россий-
ским зимам и хорошо адаптиру-
ются в городской среде.
Какие растения украсят сто-
лицу, выбрали сами жители. 
Голосование традиционно про-
водилось на сайте проекта «Ак-
тивный гражданин». 
— Жители Центрального округа  
отдали предпочтения следующим 
растениям: липе, клену, березе, 
черемухе — из деревьев, кизиль-
нику, спирее, розе и сирени — 
из кустарников, — сообщили 
в пресс-службе префектуры.
Облагорожены будут также 
территории возле поликлиник 
и дворов. Напомним, озеле-
нение проводится в столице 
дважды в год: весной и осенью, 
когда растения хорошо прижи-
ваются после пересадки. Так, 
в центре столицы только  этой 
весной появилось 586 деревьев 
и 18 037 кустарников.
ЛАРИСА КУЧИНСКАЯ
okruga@vm.ru 
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Проект бюджета столицы 
на 2020 год, который внес 
15 октября мэр Москвы 
Сергей Собянин в Мосгор-
думу, предусматривает 
рекордное увеличение 
финансирования социаль-
ной сферы.

Столичные власти все по-
следние годы последо-
вательно выстраивают 

социально ориентированную 
модель города, развивающего 
эти отрасли как ключевые. 

Общие условия

Проект бюджета сформирован 
в условиях устойчивого роста 
экономики на 2–3 процента 
в год и низких темпах инфляции 
на уровне 3,7 процента ежегод-
но. Ожидается, что в 2020 году 
доходы увеличатся на 8 процен-
тов к предшествующему году, 
а в 2021–2022 годах планирует-
ся рост доходов на 9,5 процента 
в год. Такие показатели стали 
возможны благодаря расшире-
нию налогооблагаемой базы. 
А ее рост обусловлен ростом эко-
номики столицы, повышением 
предпринимательской актив-
ности и оплаты труда в частном 
и государственном секторах. 
Кстати, имеется и еще одна тен-
денция — растет вклад малого 
и среднего бизнеса. 
Ожидается, что поступления 
в бюджет составят 25 процен-
тов, что в 1,6 раза превысит по-
ступления от крупнейших на-
логоплательщиков — организа-
ций. Доходы бюджета в 2020 го-

Приоритет отдан 
социальной сфере

Бюджет-2020 социально 
ориентирован: в числе прочих он 
поддерживает проект «Московское 
долголетие» — на его занятиях 
познакомились Олег Кулаго 
и Наталья Мыцикова (28 августа 
2019 года) (1), и обновление 
медклиник, где проводят операции 
новейшим оборудованием — 
как хирург Артур Маннанов, который 
делает эндоскопию в «Филатовке» 
(25 января 2019 года) (2)

оснастили тяжелой техникой, 
и сегодня делают 210 тысяч КТ 
и 120 тысяч МРТ-исследований 
ежегодно. Наконец, реформа 
дала возможность повысить 
среднюю зарплату врачей в по-
ликлинике для «узких» специ-
алистов — до 116 тысяч рублей, 
участковых — до 122. 
Стоит учесть, что Москва рань-
ше других регионов перешла на 
новые стандарты онкопомощи, 
и в бюджете выделены средства 
на лечение наиболее современ-
ными препаратами пациентов 
с 6 видами распространенных 
онкозаболеваний. 

Социальная поддержка

Мерами соцподдержки сегодня 
пользуется каждый третий мо-
сквич. На 19 процентов по срав-
нению с 2019 годом увеличатся 
расходы непосредственно на 
оказание мер соцподдержки мо-
сквичей в денежной и натураль-
ной форме: в бюджете на это вы-
делят 495,3 миллиарда руб лей. 
Так, размер минимальной пен-
сии с городской доплатой был 
увеличен в сентябре с 17 500 до 
19 500 рублей в месяц. Такие до-
платы получают 2,1 миллиона 
жителей столицы. В следующем 
году планируется индексация 
на 5,6 процента размеров посо-
бий и компенсационных выплат 
гражданам старшего поколения. 
На оказание адресной соцпо-
мощи находящимся в трудной 
жизненной ситуации москви-
чам старшего поколения, ве-

теранам, инвалидам и семьям 
с детьми в 2020 году выделят 
6,5 миллиарда рублей. 
На финансирование льгот на 
оплату услуг ЖКХ отдельных 
категорий граждан в 2020 го-
ду планируется направить 
25,5 миллиарда рублей. Рас-
ходы на выплаты жилищных 
субсидий семьям с низкими  до-
ходами запланированы в объ-
еме 21,9 миллиарда. Горожане 
получат льготы на проезд в об-
щественном транспорте, в том 
числе на Московских централь-
ных диаметрах: на это выделят 
125 миллиардов рублей. 
Не обошли вниманием и про-
грамму «Московское долголе-
тие»: она будет продолжаться, 
на нее выделено 5 миллиардов 
рублей. Психологический по-
рог старости в Москве сдви-
нулся и теперь приходится на 
71–72 года, поэтому развитие 
этой программы, как и разви-
тие программ занятости, совер-
шенно необходимо жителям го-
рода — что и нашло отражение 
в проекте бюджета. 

МАРЬЯНА ШЕВЦОВА, 
АЛЕКСАНДРА ИВЛЕВА
okruga@vm.ru 

15 миллиардов, по пять в год, 
предусмотрено на оснащение 
поликлиник современным обо-
рудованием. В 1,5 раза по срав-
нению с 2015 годом увеличен 
норматив подушевого финанси-
рования поликлиник увеличен 
(до 7 226 рублей). Планирует-
ся переоснастить и городские 
стационары — на это выделено 
почти 50 миллиардов. Планиру-
ются увеличить штат узких ме-
дицинских специалистов.  
В проект бюджета также вклю-
чены ассигнования на програм-
му обеспечения современными 
бесплатными лекарствами тех, 
кто страдает от хронических за-
болеваний сердечно-сосудистой 
системы. 
— Мерцательная аритмия, как 
известно, это прямой путь к ин-
сульту, — рассказал мэр столи-
цы. — Высокий уровень холе-
стерина приводит и к инфаркту, 
и к инсульту. Для профилактики 
этих заболеваний москвичи 

впервые будут бесплатно полу-
чать так называемые антикоа-
гулянты (препараты, разжижа-
ющие кровь) либо гиполипиде-
мические препараты, которые 
снижают уровень холестерина.
Продолжится работа, связанная 
с профилактикой инфекцион-
ных заболеваний: на приобрете-
ние качественных и безопасных 
вакцин в проекте бюджета на 
2020 год выделяется 2,7 милли-
арда рублей.
Бюджет 2020 года делает при-
оритет на развитие первичного 
звена. С 2011 года в Москве по-
строено 12 поликлиник общей 
площадью почти 100 тысяч ква-
дратных метров, до конца года 
будут сданы еще 5 новых зда-
ний, а до 2022 года построят еще 
32. За счет укрупнения удалось
улучшить внутренние бизнес-
процессы и повысить доступ-
ность медицинской помощи: 
80 процентов  пациентов могут 
попасть на прием к участко-
вому врачу в день обращения 
(в 2010 году — 32 процента), 
а среднее время ожидания на-
чала приема у кабинета по за-
писи составляет  сегодня не 
более 10 минут. Поликлиники 

Образование

По сравнению с прошлым го-
дом, бюджет этой сферы вырас-
тет на четверть. Планируется 
выровнять финансирование 
частных и бюджетных школ, 
а норматив финансирования на 
школьника увеличить до 175 ты-
сяч рублей. 
— Кроме ремонтов и закупки 
нового оборудования, планиру-
ем увеличить подушевые нор-
мативы финансирования обра-
зования на 10–15 тысяч рублей 
на каждого ученика в год, — 
рассказал мэр Москвы Сергей 
Собянин. — Дополнительные 

запросов москвичей, их нужд 
и предпочтений. 
С учетом оплаты медицинской 
помощи из Фонда обязательно-
го медицинского страхования 
(ОМС) финансирование соци-
альных расходов в 2020 году со-
ставит свыше двух триллионов. 
Расходы на государственные 
программы развития образова-
ния вырастут на 25,8 процента, 
здравоохранения — на 30,4 про-
цента, спорта — на 63,7 процен-
та, социальной поддержки жи-
телей — на 18,4 процента. Это 
превышает ожидаемые темпы 
инфляции (предполагаются на 
уровне 3,7 процента).

учителей: сегодня  в Москве 
она составляет около 117 тысяч 
рублей. Но основной результат 
реформы — это повышение ка-
чества образования: в столице 
выросла доля ребят, сдающих 
ЕГЭ на «отлично» (с 11 почти 
до 50 процентов), в пять раз 
увеличилось количество школ, 
которые готовят победителей 
и призеров олимпиад, а по ре-
зультатам международных ис-
следований PISA и PIRLS боль-
ше половины школ Москвы по-
казали результаты выше лучших 
стран мира по читательской 
и математической грамотности.  
Выросла доля москвичей, посту-
пающих в топовые вузы.  
Одна из современных техноло-
гий, которая помогла достичь 
школам столицы таких резуль-
татов, — Московская электрон-
ная школа (МЭШ). Для детей это 
уникальная база знаний, а для 
родителей — целая система сер-
висов, которая позволяет мень-
ше беспокоиться о ребенке. 
Ежедневно более 600 тысячам 
родителей приходят сообщения 
о посещении школы и питании 
детей, электронный журнал 
ежедневно просматривают 
более 500 тысяч родителей. 
Ну а для учителей это реальное 
сокращение непрофильной на-
грузки и бумажной работы. 
Развивается и система дополни-
тельного образования. Сегодня 
она  состоит из 120 тысяч круж-
ков и секций в школах, коллед-
жах, вузах. В них занимается бо-
лее миллиона детей.  С 2015 года 
количество заявлений по этим 
программам выросло в 3 раза 
(до 1,6 миллиона).

Здравоохранение

Проект бюджета предусматри-
вает увеличение расходов на 
здравоохранение на 30 процен-
тов. В частности, высокотехно-
логичная медицинская помощь 
будет профинансирована в объ-
еме 10,9 миллиарда рублей. 
Это почти на треть больше, чем 
в этом году. Увеличатся расхо-
ды на обеспечение льготников 
бесплатными либо льготными 
лекарствами, медицинскими  
изделиями и специализиро-
ванным лечебным питанием 
до 45 миллиардов рублей. За-
явлена программа ремонта 
135 поликлиник, на нее будет 
потрачено более 16 миллиар-
дов рублей, а всего за 3 года — 
более 40 миллиардов. Еще 

ду составят 2798,7 миллиарда 
рублей, а расходы — 3150 мил-
лиардов рублей. 

Направления роста

Документ является программ-
ным, социальным и инвестици-
онным. 
Если говорить о программно-
сти, то это значит, что на все 
основные городские програм-
мы финансирование предусмо-
трено и расписано: в 2020 го-
ду запланировано рекордное 
увеличение финансирования 
социальной сферы — более 
90 процентов расходной части 
бюджета. Среди них — про-
граммы развития транспортной 
системы, образования, здраво-
охранения, культуры и других 
направлений. 
— Я бы назвала городской бюд-
жет на 2020–2022 годы про-

рывным и социально ориенти-
рованным, — отметила предсе-
датель комиссии Мосгордумы 
по градостроительству Елена 
Николаева. 
Николаева подчеркнула, что 
важно не только забюджетиро-
вать программы с конкретными 
мероприятиями, но и в постоян-
ном режиме анализировать их 
эффективность с точки зрения 

Здравоохранение, образование и социальная помощь. Как и в про-
шлые годы, на социальные нужды будет направлено более 
по ловины всех расходов — больше 2 триллионов рублей. Бюд-
жетные расходы на образование вырастут на 26 процентов, 
на здравоохранение — на 30 процентов, на социальную поддерж-
ку — на 18 процентов. Правительство Москвы полностью выполнит 
все действующие социальные обязательства и начнет ряд новых 
программ.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

СЕРГЕЙ СОБЯНИН 
мэр Москвы

Расходы проекта бюджета столицы (2020)

ПРОГРАММА МЛРД РУБ.

РАЗВИТИЕ ТРАНСПОРТНОЙ СИСТЕМЫ 714,1

СОЦИАЛЬНАЯ ПОДДЕРЖКА ЖИТЕЛЕЙ 537,8

РАЗВИТИЕ ОБРАЗОВАНИЯ 415,5

РАЗВИТИЕ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ 400,0

С УЧЕТОМ СРЕДСТВ ОМС 701,2

ЖИЛИЩЕ 224,8

РАЗВИТИЕ КОММУНАЛЬНОИНЖЕНЕРНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ 
И ЭНЕРГОСБЕРЕЖЕНИЕ 109,2

РАЗВИТИЕ ЦИФРОВОЙ СРЕДЫ И ИННОВАЦИЙ 113,2

РАЗВИТИЕ ГОРОДСКОЙ СРЕДЫ 102,7

РАЗВИТИЕ КУЛЬТУРНОТУРИСТИЧЕСКОЙ СРЕДЫ И СОХРАНЕНИЕ 
КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ 83,5

ЭКОНОМИЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ И ИНВЕСТИЦИОННАЯ ПРИВЛЕКАТЕЛЬНОСТЬ 78,3

СПОРТ МОСКВЫ 54,5

БЕЗОПАСНЫЙ ГОРОД 49,6

ГРАДОСТРОИТЕЛЬНАЯ ПОЛИТИКА 28,8

ВСЕГО РАСХОДОВ ПО ГОСУДАРСТВЕННЫМ ПРОГРАММАМ 2912,0

УДЕЛЬНЫЙ ВЕС В ОБЩЕМ ОБЪЕМЕ РАСХОДОВ 92,4 %

ИТОГО РАСХОДОВ 3150,0

средства школы направят на 
повышение заработной платы 
педагогов и текущие нужды.
Это укрепит материально-тех-
ническую  базу учреждений. 
Профинансируют и проект 
«Школа старшеклассников»: зда-
ния в крупных образовательных 
комплексах будут трансформи-
рованы под потребности учени-
ков старших классов. Не забыли 
и о малышах: рост приема в дет-
ские сады, в том числе в связи со 
снижением возраста приема до 
2 лет 4 месяцев, обеспечен, а фи-
нансирование на дошкольника 
выросло до 185 тысяч рублей. 
Получат школы и средства на 
развитие территорий в рамках 
программы «Мой район». 
В процессе реформирования 
системы образования за по-
следние годы столица получила 
позитивные результаты: вырос-
ло количество школ (с 1599 зда-
ний в 2010 году до 1860 в этом), 
не менее 3 профилей в каждой 
школе, дооборудованные клас-
сы для старшеклассников, удоб-
ный переход малышей из до-
школьных групп в первые клас-
сы. Выросла средняя зарплата 

1,7
ЦИФРА

триллиона рублей в год 
(53,3 процента расходов)  
в проекте бюджета соста-
вят социальные расходы: 
соцподдержка, здравоох-
ранение, образование, 
спорт, культура

На доплаты к пенсиям, 
льготы на проезд в обще-
ственном транспорте,  
на оплату жилищно-комму-
нальных услуг, лекарствен-
ное обеспечение и другое 
в бюджете предусмотрено 
495,3 миллиарда рублей. 
Это на 19 процентов боль-
ше, чем в текущем году.

КСТАТИ

ФИНАНСИРОВАНИЕ МЕДИЦИНСКИХ 
ПРОГРАММ В СЛЕДУЮЩЕМ ГОДУ 
ВЫРАСТЕТ НА ТРЕТЬ

Главные события 
Центрального округа столицы 
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Три в одном: детская 
игровая зона, тренажер-
ный зал под открытым 
небом и спортплощадка 
открылись для москвичей 
в Большом Строченовском 
переулке возле поликли-
ники, которая пока еще 
достраивается. Площадку 
обустроили по программе 
«Мой район».

Здание пятиэтажной взрос-
ло-детской поликлиники 
уже почти готово и пора-

жает яркими красками и мас-
штабностью. Площадь строе-
ния 8500 квадратных метров. 
А рядом — новенькие качели, 
горка, карусели. Они не пусту-
ют: их с удовольствием покоря-
ет 5-летняя Вероника Кнутова. 
За действиями внучки зорко 
следит бабушка Зинаида Зотова.
— Мы давно мечтали, чтобы 
старую двухэтажную поликли-
нику снесли, — рассказывает 
Зинаида Николаевна. — Власти 
нас услышали, и поликлиника, 
как видите, строится, а вот на 
детскую и спортивная площад-
ку на пустыре мы даже не рас-
считывали. Мы переживали, 
что пока поликлинику не сда-
дут, площадка будет закрыта, 

Площадка 
готова, ждем 
поликлинику

—Эй, это же наша общая пло-
щадка! У себя дома сори!
Со стороны кажется, что моло-
дежь шутит, но в каждой шутке 
есть только доля шутки. Со сме-
хом виновник поднимает фан-
тик и кладет себе в карман. Тре-
нировка продолжается.
— Красивая и удобная зона по-
лучилась, — хвалит строителей 
площадки 16 -летний Иван Про-
зоров. — И поликлиника будет 
хорошая. 
Иван считает, что рядом с дет-
ской и спортивной площадками 
было бы неплохо устроить зеле-
ный скверик. 
 — Я бы первый пошел там дере-
вья сажать,  — улыбается он. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
okruga@vm.ru 

но ошиблись. Это стало прият-
ным бонусом. 
Жители окрестных домов уже 
полюбили эту площадку. 
— Хочу сказать огромное спа-
сибо управе района Замоскво-
речья, которая спроектировала 
и сделала эту площадку, — го-
ворит Наталья Кузенкова, 
главный врач поликлиники 
№ 68. — Я помню, как мы в ав-
густе с главой управы Натальей 
Романовой приходили на строи-
тельную площадку, и здесь ниче-
го не было. Я  тогда сказала На-
талье Николаевне, что было бы 
здорово, если бы на территории 
новой поликлиники появился 
игровой уголок для детей. А спу-
стя месяц здесь, перед зданием, 
появилась новая площадка. 
Саму поликлинику планируют 
открыть уже в следующем году. 
Но для жительницы Замоскворе-
чья Татьяны Кеуш, поклонницы 
здорового образа жизни, пло-
щадка важнее, чем поликлиника. 
— Мы с мужем три раза в неделю 
ездим в тренажерный зал, — го-
ворит Татьяна. — У нас годовой 
абонемент, но теперь нам не на-
до будет покупать новый: ведь 
под боком есть все необходимое. 
Я внимательно слежу за тем, что 
делается в нашем округе, и мо-

В районе Замоскворе-
чье проживают 56 100 
человек. А на террито-
рии района находится 
40 учреждений обра-
зования (школы, дет-
ские сады, техникумы, 
институты), 14 учреж-
дений здравоохране-
ния, 4 учреждения со-
циальной защиты на-
селения (Дом ребенка 
№ 6, пансионат для 
пожилых людей «За-
москворечье»), 19 уч-
реждений культуры 
(театры, библиотеки, 
музеи, музыкальные 
школы), 18 объектов 
спорта (спортивные 
площадки,  ФОКи) 
и одни из самых ста-
ринных православ-
ных храмов Москвы.

СПРАВКА

17 октября 2019 года. Главврач 
городской поликлиники № 68 Наталья 
Кузенкова (1) осмотрела новую 
детскую площадку (2), открывшуюся 
в Большом Строченовском переулке 
в рамках программы «Мой район»

1

2

гу с уверенностью сказать, что 
просьбы жителей стали часто 
воплощаться в жизнь. Мама 
рассказывает, что в ее юности 
к требованиям горожан власти 
не прислушивались. 
Пока мы беседуем, площадка 
заполняется людьми. На неболь-
шом, казалось бы, пятачке, где 
раньше был только пустырь, те-
перь мирно отдыхают горожане 
разных возрастов. 
Шумные подростки направля-
ются в зону для воркаута и на-
чинают отжиматься и подтя-
гиваться. Один из них бросает 
прямо на покрытие площадки 
яркий фантик. Зинаида Зотова 
поджимает губы, но сделать за-
мечание не решается. Зато дру-
зья юноши сразу реагируют:
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Я очень удивлена и рада, что появилась 
такая новая площадка, только сегодня 
ее увидела. 
Площадки возле старой поликлиники 
не было, да и сама она была тесная, 
оборудование в ней было устаревшее. 
А теперь уже строят новую. Буду сюда 
теперь иногда приезжать с внуками, их 
у меня двое.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЛЮДМИЛА 
ГОРБУНОВА 
жительница района 
Замоскворечье
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Обеспечение порядка в та-
ком мегаполисе, как Мо-
сква, — сложная и ответ-
ственная задача. Помощь 
столичной полиции в ее 
решении оказывает ак-
тивная часть граждан — 
народные дружинники 
Московской городской 
народной дружины. Руко-
водитель народной дружи-
ны Владимир Иванович 
Семерда рассказал о том, 
как организована работа 
дружинников. 

В обеспечении обществен-
ного порядка, преду-
преждении и пресечении 

правонарушений правоохра-
нительным органам помогает 
дружина. В рядах дружины на 
данный момент состоят около 
23 тысяч человек. Народные 
дружинники — это одна из наи-

более сознательных и инициа-
тивных групп граждан, которым 
небезразличен общественный 
порядок в их дворах и на ули-
цах, которые неравнодушны 
к вопросам безопасности и спо-
койствия москвичей.
Народная дружина имеет бога-
тую историю. Первые дружины 
были созданы в 1881 году в Мо-
скве для того, чтобы помогать 
сотрудникам полиции в под-
держании порядка на массовых 
мероприятиях.В конце 20-х 
годов прошлого века также воз-
никла необходимость привлече-
ния граждан к оказанию содей-
ствия органам правопорядка. 
Для этих целей было создано 
добровольное общество содей-
ствия милиции ОСОДМИЛ, ко-
торое впоследствии было пре-
образовано в БРИГАДМИЛ — 
бригады содействия милиции. 
С началом Великой Отечествен-
ной войны во всех населенных 
пунктах были сформированы 
группы охраны общественного 
порядка (ГООП), просущество-
вавшие до конца войны.
В 1958 году по инициативе ряда 
коллективов крупных предпри-
ятий Ленинграда была создана 
новая форма участия трудя-
щихся в охране общественного 
порядка — Добровольные на-
родные дружины (ДНД). ДНД 
стали самой массовой формой 
участия граждан в охране обще-
ственного порядка. К 1985 году 
в СССР насчитывалось 282 ты-
сячи дружин, формировавшихся 
по производственно-территори-
альному признаку и объединяв-
ших в своих рядах свыше 13 мил-
лионов дружинников.
В 1991 году Добровольные на-
родные дружины прекратили 
свое существование, но уже 
с 1992 года органами государ-
ственной власти стали пред-

приниматься попытки возрож-
дения массовых форм участия 
граждан в охране общественно-
го порядка, и 9 марта 1993 года 
правительство Москвы приняло 
постановление о создании Мо-
сковской городской народной 
дружины. 
Дружинники каждый год уча-
ствуют в обеспечении безопас-
ности на таких крупных празд-
никах, как День Победы, Празд-
ник Весны и Труда, День России. 
Народная дружина была задей-
ствована в охране обществен-
ного порядка во время проведе-
ния выборов на разных уровнях 
и на многих спортивных ме-
роприятиях: кубок Конфеде-
раций FIFA 2017 и чемпионат 
мира FIFA по футболу 2018 года. 
В этом году, например, большое 
количество дружинников было 
задействовано в день выборов 
в Московскую городскую думу. 

Кроме этого, усиленные наряды 
дружинников участвуют в ох-
ране общественного порядка 
в государственных музеях-за-
поведниках, городских парках 
культуры и отдыха, в дни массо-
вых народных гуляний, на вы-
пускных вечерах.
Еще одно приоритетное направ-
ление работы народной дружи-
ны — охрана общественного по-
рядка в жилом секторе. Для это-
го планируется и направляется 
большая часть выходов народ-
ных дружинников на дежурства. 
Ежедневно в вечернее время на 
дежурства по городу выходят 
до двух тысяч народных дружин-
ников, около половины из них 
направляются в жилой сектор. 
Дружинники вместе с участко-
выми уполномоченными про-
изводят обход дворовых терри-
торий и квартир, выявляют 
бесхозные и угнанные авто-
мобили, пресекают распи-
тие спиртных напитков, 
хулиганство и другие 
п р а в о н а р у ш е н и я .  
Кроме ежедневных 
дежурств, ежеме-
сячно проводят-
ся локальные 
с п е ц и а л ь -

казания. Решая задачи, постав-
ленные перед Московской го-
родской народной дружиной ее 
учредителем — Департаментом 
региональной безопасности 
и противодействия коррупции 
города Москвы, — дружина вза-
имодействует с Главным управ-
лением МВД России по городу 
Москве, с которым сложились 
самые тесные рабочие отно-
шения. Кроме этого, налажено 
сотрудничество с Московским 
городским советом обществен-
ных пунктов охраны порядка, 
общественным объединением 
правоохранительной направ-
ленности «Безопасная столи-
ца», комитетами и комиссиями 
правоохранительной направ-
ленности. Для совершенство-
вания профессиональной под-
готовки начальников штабов 
народных дружин проводятся 
ежегодные учебные сборы 
на базе Центра профессиональ-
ной подготовки ГУ МВД России 
по городу Москве.
Представители Московской 
городской народной дружины 
участвуют во всероссийских 
и региональных форумах, кру-
глых столах и других формах 
обсуждения проблем участия 
граждан в охране общественно-
го порядка. Это является хоро-
шей возможностью перенять 
передовой опыт и применять 
его на практике. Повседневная 
деятельность дружины обсуж-
дается на периодических слу-
жебных совещаниях, методи-
ческих занятиях в штабах на-
родных дружин, подведениях 
итогов. 
Количество выходов народ-
ных дружинников на дежур-
ства по охране общественно-
го порядка ежегодно возрас-
тает, растет и количество опе-
ративно-профилактических 

и специальных мероприятий 
с участием дружинников. И это, 
несомненно, внесло вклад 
в устойчивое снижение количе-
ства преступлений и правонару-
шений, совершаемых в столице.
ОЛЬГА ОРЛОВА
okruga@vm.ru 

и с комиссиями по делам несо-
вершеннолетних муниципаль-
ных органов власти.
Кроме того, содействие подраз-
делениям полиции по вопро-
сам миграции — актуальное 
направление деятельности Мо-
сковской городской народной 
дружины. Дружинники при-
влекаются как к проведению 
оперативно-профилактических 
мероприятий «Нелегальный 
мигрант», так и к повседневной 
деятельности отделов полиции 
по выявлению и профилактике 
правонарушений в сфере мигра-
ционного законодательства.
Народные дружинники при-
влекаются и к мероприяти-
ям по контролю за лицами, 
осужденными к наказаниям, 
не связанным с лишением 
свободы. При этом основная 
форма работы народной дру-
жины — посещение совместно 
с сотрудниками УФСИН России 
по городу Москве подучетных 
граждан, проведение профи-
лактических бесед с ними, их 

родственниками и соседя-
ми, участие, при необхо-

димости, в процедуре 
оформления официаль-
ных предупреждений 
об изменении меры на-
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жины — посещение совместно 
с сотрудниками УФСИН России 
по городу Москве подучетных 
граждан, проведение профи-
лактических бесед с ними, их 

родственниками и соседя-
ми, участие, при необхо-

димости, в процедуре 
оформления официаль-
ных предупреждений 
об изменении меры на-

ные оперативно-профилакти-
ческие мероприятия по борьбе 
с правонарушениями с участи-
ем усиленных нарядов полиции 
и дружинников. Их условные на-
звания говорят сами за себя — 
«Правопорядок», «Безопасный 
двор», «Несанкционированная 
торговля».
Одним из наиболее важных 
направлений работы является 
взаимодействие с подразделе-
ниями полиции по делам не-
совершеннолетних. Народные 
дружинники совместно с со-
трудниками полиции посещают 
неблагополучные семьи и труд-
ных подростков, состоящих на 
учете, участвуют в обеспечении 
общественного порядка при 
проведении Дня знаний, вы-
пускных вечеров и других ме-
роприятий в образовательных 
учреждениях. Взаимодействует 
дружина по этому направлению 

Народная 
дружина

Количество человек, всту-
пающих в народную дру-
жину, постоянно растет. 
В 2019 году в народную 
дружину ЦАО было приня-
то более 70 человек. Всего 
совместно с сотрудниками 
полиции проведено более 
550 оперативно-профи-
лактических, специальных 
и контрольно-провероч-
ных мероприятий. В этом 
году народные дружинни-
ки вышли на дежурства 
по охране общественного 
порядка  более 33 500 раз, 
а при проведении массо-
вых и публичных меро-
приятий провели более 
3800 выходов.

КСТАТИ

23 сентября 2019 года. 
Дружинник Марина  
Разумова патрулирует 
жилой сектор — улицы 
центра столицы. 
Это одна из главных 
задач дружины
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Здание в Старосадском переулке, в котором 
с 1938 года размещается Историчка (1). 
Владимир Соловьев в 1880-е годы (2). 
Антон Чехов в 1897 году (3). Иван Гончаров 
в 1891 году (4). Алексей Аракчеев 
в 1824 году (5)  

Каждый 
пишет, как он 
дышит

А. Чехонте (Ан. П. Чеховъ). Пестрые рассказы. 1886
«Милому Роману Романовичу/ отъ автора 86 7/V»
Илья Моргенштерн: «Откровенность, прямодушие, вкус; оценивает все по до-
стоинству. <...>  Потребность в искании истины. Твердый, спокойный, чело-
веколюбивый, сам себя осуждает. Остроумие. Склонность к воспроизведению 
жизненной истины. Духовное превосходство. По временам мнителен; заметен 
упадок духа. Слабость отдаваться чувствам и впечатлениям. <...> По временам 
веселость, игривость, несмотря на нервный темперамент. 
Эти свойства выражаются в соединенных между собою — крепко натянутых 
связях букв, но в то же время они рельефны и вполне разборчивы; росчерк 
в подписи вертикальный и четырехугольный. Особенно отличаются «ч», «а», 
«ъ» их грациозностью». 

Иван Гончаров. 
Русские в Японии 
в начале 1853 и в конце 
1854 годов. Из путевых 
заметок. 1855 
«Его Превосходительству/ 
Аврааму Сергеевичу/ Норову/ 
почтительное приношение/ 
отъ автора»
Илья Моргенштерн: «Очаро-
ванность жизнью, вечная ра-
бота мысли и сердца, стремле-
ние реально описывать жизнь. 
Глубокая религиозность. <...> 
Его идеалом является близость 
к природе. <...>Склонен к глу-
бокому размышлению. Счаст-
лив подъемом своего духа, спо-
койная совесть <...> 
[Об уравновешенности писа-
теля свидетельствует то, что] 
буквы сплетенные, сливаются 
всегда одинаково (равномер-
но), красивые, хотя на первый 
взгляд, неразборчивые; ровные 
строки и всегда одинаковое 
окончание крючков». 

В. Соловьев. Жалость и альтруизм: 
Из нравственной философии. 1895 (оттиск 
из журнала «Книжка недели»)

«Миша! Люблю тебя старррый/ другъ! Будь здоровъ! / 
Христосъ с тобою!»
Илья Моргенштерн: «Натура чистая, в ошибках очень 
наивная. Неумение долго сердиться, редкая щедрость 
и рассеянность. Любовь к прощению. Эти свойства вы-
ражаются в угловатости, мягкости и тонкости несвяз-
ных между собою букв и в отсутствии резкости штри-
хов, бледно поднимающихся, но красивых, с сильным 
наклоном вправо (в особенности это заметно в буквах 
«с», «в» и «е») <...> Буквы прямые, слитные, без украше-
ний; одинаковое расстояние между словами; большей 
частью отсутствие крупных букв, попадаются нераз-
борчивые; буквы круглые. Обыкновенно «е», «в», «г» 
выходят не совсем законченными». 

Разные письменные акты, принадлежащие 
селу Грузину, высочайше утвержденные 
при жизни Графа Алексея Андреевича 
Аракчеева. 1824
«Его Высокопреосвященству/ Митрополиту Серафиму/ 
Новгородскому и Санкт-/ Петербургскому,/ от почитав-
шего Его/ новгородскаго помещика/ Графа Аракчеева/ 
в день Воскресения/ Господня/ 1824 год 6 апреля/ из се-
ла Его/ Грузина»
Илья Моргенштерн: «Тупые, искусственные буквы, 
размашистые, замкнутые, местами сплетенные, с на-
жимами, в середине слова попадаются иногда большие 
буквы. Особенно обращают на себя внимание буквы: 
«о», «в», «б», «е» — наклон вправо. Органические не-
правильности, склонность к внезапным психическим 
порывам и страсть вредить другим, мания к постоян-
ным преобразованиям <...>. Ревность, грубость <...> 
[О холерическом темпераменте свидетельствуют] за-
вернутые, запутанные штрихи, неравное расстояние 
между словами; размазанные буквы с сильными и ори-
гинальными нажимами, замкнутые и тесные; падаю-
щий вправо наклон».

Необычная выставка ав-
тографов идет последние 
дни в Государственной 
публичной исторической 
библиотеке (Басманный 
район). 

Но и после 28 октября, по-
следнего дня выставки 
«Драгоценные строки»,  

автографы писателей, полити-
ков и путешественников конца 
XVIII — начала ХХ веков можно 
буквально «пощупать руками», 
заказав издание в читальный 
зал. Некоторые книги  уникаль-

ны сами по себе. Например, 
поэма «Гамалия» 1844 года с ав-
тографом «Иосыпови Бодянско-
му/ от Т. Шевченка» и с помета-
ми на полях. 
— Это первое издание поэмы, 
которого нет в каталогах круп-
нейших государственных биб-
лиотек, — рассказывает Люд-
мила Ларионова, заведующая 
отделом истории книжной куль-
туры Исторички. — По дороге 
в столицу Тарас Шевченко вме-
сте с адресатом автографа Оси-
пом Бодянским вносил правки 

в текст, но в печатное издание 
они уже не попали. 
Одиозный солдафон граф Алек-
сей Аракчеев (1769–1834), во-
енный министр при Павле I 
и Александре I, был еще и вдох-
новенным бюрократом: обожал 
плодить всевозможные указы 
и публиковать их. В Историчке 
хранится очень редкое издание 
«письменных актов» 1824 года, 
подаренное графом митропо-
литу Серафиму Новгородскому 
и Санкт-Петербургскому. 
— В своем имении в селе Гру-
зино Новгородской губернии 

Аракчеев создал ти-
пографию, где печа-
тал правила и регла-
менты внутреннего 
распорядка, доклады, 
переписку, — гово-
рит Людмила. — Эти 
издания отличались 
небольшим тиражом. 
Некоторые автогра-
фы сопровождаются 
цитатами из трудов 

известных графологов начала 
ХХ века. Графология — учение, 
согласно которому в начерта-
нии букв отражаются свойства 
личности пишущего. Представ-
ляем самые колоритные над-
писи (с соблюдением авторской 
орфографии и пунктуации) 
и выдержки из книги Ильи Мор-
генштерна «Психографология, 
или Наука об определении вну-
треннего мира человека по его 
почерку» (1903). 

Увидеть любую книгу с вы-
ставки «Драгоценные стро-
ки» можно и после ее окон-
чания. Только для этого 
необходимо получить чи-
тательский билет Государ-
ственной публичной исто-
рической библиотеки. Туда 
записывают с 18 лет, могут 
сделать исключение и для 
16-летнего или 17-летнего, 
если он уже учится в ву-
зе. Все издания, несмотря 
на их почтенный возраст 
и редкость, запросто выда-
ют в читальный зал.  

КСТАТИ

БОЛЬШИНСТВО КНИГ 
ДО 1917 ГОДА БЫЛИ 
ЖЕМЧУЖИНАМИ 
ЧАСТНЫХ БИБЛИОТЕК

МАРИЯ РАЕВСКАЯ
okruga@vm.ru
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Школа № 2055 имени Ге-
роев Советского Союза 
Анатолия Живова и Юрия 
Костикова открыла на сво-
ем сайте раздел «Вахта 
Памяти».

Война затронула каждую 
семью в России, и память 
о ней сохраняется и поны-

не. Сегодняшние первоклашки 
уже начали присылать для но-
вого раздела собранные с по-
мощью родителей семейные 
воспоминания о героях. Это — 
реальная связь поколений, не-
прерывность воспитания в луч-
ших традициях нашего народа.
— Накануне 75-й годовщины 
Победы мы попросили наших 
учеников рассказать о родных, 
спасших страну в трудные для 
нее годы, — говорит исполня-
ющий обязанности директора 
школы Александр Гаршин.
Ученик 7 «Б» класса Павел Кон-
дратьев показывает хранящу-
юся в школьном музее фото-
графию прадеда-фронтовика 
Николая Ефимовича Дрыка.
— Это единственная его карточ-
ка, — говорит он. — Прадедуш-
ка погиб в бою в апреле 1945-го 
при штурме Штаргарда.
Мама Павла — учитель исто-
рии и нештатный руководитель 
школьных музеев.
— Я сама выпускница этой шко-
лы, — рассказывает Нина. — 
Экспонаты для коллекций соби-
рались несколько десятилетий. 
В одной экспозиции здесь объ-
единены сразу три музея. Один 
посвящен подвигам героев, чьи 
имена носит учебное заведе-
ние, второй — вкладу в Победу 
жителей Пресненского района. 
Бережно хранится в школе и па-
мять о добровольцах 8-й диви-
зии народного ополчения Мо-
сквы. В 1941-м вместе с рабочи-
ми «Трехгорки» и вчерашними 

Память 
о подвиге 
жива

17 октября 2019 года. Участницы проекта «Вахта 
Памяти»: учительница истории Нина Кондратье-
ва (1) и ученицы 9 «Б» Арина Сторожева, Камилла 
Шабанова, Ксения Зверькова (слева направо) (2)

День Победы — несомненно важная 
дата для каждой семьи и каждого 
гражданина нашей страны. Сложно 
найти людей, которых бы не коснулась 
Великая Отечественная война, унесшая 
жизни миллионов солдат и мирных 
жителей. В моей семье с детства было 
особое отношение не только к истории 
нашей страны, Отечественной войны, 
но и к истории моей семьи. Потомствен-
ный военный, я и своих двух сыновей 
и дочь стараюсь учить всему тому луч-
шему, что передалось мне от отца и де-
дов. Эта память нужна в первую очередь 
нам, тем, кто остался в живых благода-
ря миллионам таких же историй. Без па-
мяти нет будущего.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ВЛАДИМИР 
ГОВЕРДОВСКИЙ 
префект 
Центрального 
округа

В музее школы № 2055 
хранится уникальный аль-
бом со стихотворениями 
и автографами выживших 
ополченцев «писательской» 
роты. В составе 8-й диви-
зии народного ополчения 
Москвы, помимо такой, 
были еще и роты, которые 
неофициально назывались 
«научной», «музыкальной» 
и «актерской». На фронт 
в 1941-м ушли доброволь-
цами профессора, препо-
даватели и студенты вузов, 
члены Союза писателей 
СССР. Шинели рядовых на-
дели солисты Академиче-
ского оркестра народных 
инструментов и участники 
Квартета имени Бетховена. 
В «актерскую» роту 8-й ди-
визии записался будущий 
знаменитый драматург, 
а тогда актер Московского 
театра Революции Виктор 
Розов.

КСТАТИ

школьниками на войну уходил 
цвет столичной интеллигенции: 
писатели, музыканты, ученые. 
В октябре 1941 года Красно-
пресненская дивизия народно-
го ополчения погибла под Ель-
ней — выжили единицы.
— Московские ополченцы вста-
ли на пути врага живым щитом 
и не пропустили фашистов, — 
говорит ученица 9 «Б» Ксения 
Зверькова. — В конце сентября 
этого года я впервые вместе с ре-
бятами побывала на месте тех 
страшных боев 1941-го. Видя на 
обелисках тысячи фамилий, по-
нимаешь цену Великой Победы. 
—Сейчас мы заканчиваем 
фильм для Музея обороны Мо-
сквы, — рассказывает одно-
классница Ксении Арина Сто-
рожева. — Это экскурсия по 
объединенной экспозиции 
школьных музеев, которую про-
вожу я, а текст за кадром читает 
Ксюша. На наш взгляд, удалось 
найти формат, понятный и инте-
ресный для сверстников.
Накануне 75-летия Великой По-
беды в школе №2055 запланиро-
вано немало мероприятий. 
— Актив музеев школы готовит-
ся к поездке в Калининград, — 
говорит Нина Кондратьева. — 
Посетим воинский мемориал, 
где захоронен самый молодой 
из москвичей, удостоенных на 
войне звания Героя Советского 
Союза — Юрий Костиков. От-
важный пулеметчик погиб при 
штурме Кенигсберга. 
АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
okruga@vm.ru 
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В Центральном округе проходит огромное количество мероприятий и случается немало 
забавных историй. Мы решили рассказать о них и дать анонс. 

Пернатые гости 
центра
В Екатерининском парке жи-
тельница Москвы Дарья Хмель-
ницкая обнаружила редкий для 
столицы вид птицы — вальд-
шнепа. Она опубликовала 
фотографию пернатого в соци-
альных сетях и рассказала, что 
отвезла пернатого в орнитарий 
в «Сокольниках».  А в соцсети 
района Хамовники москвичка 
Анна Плотникова опубликова-
ла фото найденного совенка. 
— Совенок дикий, откуда 
взялся в наших краях — неяс-
но, — пишет Анна под постом 
к фотографии. — Ветеринар 
определил, что это ушастая 
сова — редкий вид. Такие пер-
натые иногда залетают в наши 
края, но редко.

Подготовилa ЛАРИСА КУЧИНСКАЯ 
okruga@vm.ru

Мода оттепели
Выставка о тенденциях моды эпохи оттепели 
открылась в Библиотеке имени Екатерины 
Фурцевой. На экспозиции, подготовленной со-
трудниками Музея моды, представлены элемен-
ты женского костюма, аксессуары, украшения, 
оригинальные журналы мод 1950–60-х годов 
прошлого века. Создатели выставки уверены, что 
любые изменения в обществе быстрее и нагляд-
нее всего отражались на костюме. Поэтому сегод-
ня практически безошибочно можно определить 
эпоху и страну, лишь взглянув на наряд. Экспо-
зицию можно посмотреть до 25 ноября 2019 года. 
Читальня находится по адресу: Фрунзенская на-
бережная, 50. 

ПодготовилaЛАРИСАКУЧИНСКАЯ
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4 октября 2019 года. Обновленный 
Дом Наркомфина (1). 6 октября 
2019 года. Дикий совенок, которого 
нашла москвичка Анна Плотнико-
ва, — редкий гость в центре города (2) 

В Доме Наркомфина завершили реставра-
ционные работы. Долгое время этот дом 
на  Новинском бульваре считали забро-
шенным: здание не отапливалось, а корпус 
с прачечной пришел в аварийное состо-
яние. Реставрация длилась чуть больше 
года. За это время специалисты воссоздали 
лестницу, деревянные раздвижные окна, 
двери и пол на первом этаже, установили 
металлические ручки и задвижки. В бу-

дущем здесь планируют открыть кафе 
и общественные пространства.
Дом Наркомфина — это здание с историей. 
Так, проект, по которому он был построен 
в 1930 году, во многом стал новаторским. 
Архитекторы Моисей Гинзбург и Игнатий 
Милинис воплотили в нем самые свои 
смелые решения. Здание стало первым 
в стране жилым домом на каркасе из желе-
зобетона.

Александр и София стали самыми попу-
лярными именами в столице в 2019 году. 
2200 мальчиков получили имя Александр, 
а София (Софья) — 2400 девочек. Среди 
востребованных мужских имен в этом году 
также оказались Михаил, Максим, Иван, 
Артем, Дмитрий, Даниил, Марк, Лев и Мат-
вей. Для девочек — Мария, Александра, 
Анна, Алиса, Виктория, Полина, Анаста-

сия, Елизавета и Ева. Многие родители по-
дошли к этому вопросу креативно — в этом 
году родились 34 Добрыни и 26 Хабибов. 
А также Ричард Лев, Александр Поль, 
Цезарь, Огнеслав. Популярным именем 
для девочек стала Есения (315 новорож-
денных). Самыми редкими оказались име-
на Лукерия (две девочки), Евфросинья (две 
девочки) и Феофания (одна девочка).

Дому Наркомфина вернули исторический облик

Добрыня и Есения: Какие имена дают детям 
москвичи

ВЫСТАВОЧНЫЕ ЗАЛЫ, 
КАФЕ ПОЯВЯТСЯ 
В ОБНОВЛЕННОМ ЗДАНИИ

(499) 557-04-00
Гарантия доставки газеты

В тексте рекламного объявления, напечатанного в № 39 от 11 октября 2019 года, 
«Городская программа страхования жилья» страховой компании «Ингосстрах» 
в части указания размера ежемесячного страхового взноса за квадратный метр 
в размере 1,79 руб. была указана ошибочная информация. Второе предложение 
второго абзаца следует читать: 
«Ежемесячный страховой взнос всего 1,87 руб. за квадратный метр».
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никто не хотел. Трещины стано-
вились все больше.
— Наш и так небольшой дворик 
превратился в тесную хаотич-
ную автостоянку, — сетует Дми-
трий.
Жительницы дома, попросив-
шие не называть их имен, рас-
сказали, что боялись отпускать 
детей на улицу — боялись, что те 
провалятся. 
Летом асфальт снова провалил-
ся, и жители вновь обратились 
в управу за помощью. Ремонт-
ники приехали быстро, но про-
вал не засыпали, а только по пе-
риметру огородили яму специ-
альной лентой и что-то делали 
в ней. Время шло. 
— Мы решили, что о нашей про-
блеме забыли, ведь уже настала 
осень, — говорит Дмитрий. — 
И написали на вашу горячую 
линию. 
За комментария-
ми мы обратились 
к главе управы 
Мещанского рай-
она Дмитрию Башарову. По его 
словам, получив очередное 
сообщение о провале грунта, 
управа решила выяснить при-
чины обрушений. Они поручи-

ли специалистам провести про-
ектные исследования и анализ. 
Оказалось, что под асфальтом 
и землей расположен... старый 
подвал высотой порядка трех 
метров. Яма возникала в том 

Инициативная группа 
жильцов домов № 26 и 28 
в Печатниковом переулке 
обратилась на горячую 
линию с просьбой помочь 
решить вопрос с ямой, ко-
торая «украшает» их двор.  
В ситуации разбиралась 
наш корреспондент.

Один из обратившихся на 
горячую линию, житель 
дома в Печатниковом 

переулке Дмитрий Болотов, 
рассказал, что сначала на этом 
месте был просто небольшой 
провал грунта. После обраще-
ния в  управу Мещанского райо-
на во двор приехала аварийная 

Новый 
асфальт 
над старым 
подвалом

Отвечает НАТАЛЬЯ РОМАНОВА, глава управы 
района Замоскворечье  
В подъезде дома, адрес которого жи-
тель указал в своем обращении, ра-
бочие упорядочили всю электропро-
водку. Свисающие с потолка провода 
они убрали в специальные короба. 
Сейчас в подъезде порядок.

В подъезде дома 33/35, стро-
ение 2, на Пятницкой улице 
сломаны короба для электро-
проводов.
Василий Филин
район Замоскворечье 

Отвечает МАКСИМ ДЕРЮГИН, глава управы 
района Арбат
После обращения жителя работники 
специализированной организации 
очистили и настроили клавиатуру 
вызывной панели. Сейчас домофон 
работает.

В доме 31/12 на Новом Арбате 
сломан домофон. Уже несколь-
ко дней на табло отображается 
только цифра 2.
Евгений Беляев
район Арбат

Отвечает АЛЕКСАНДР МИШАКОВ, глава 
управы Таганского района 
Сотрудники Государственного бюд-
жетного учреждения «Жилищник Та-
ганского района» отремонтировали 
асфальтобетонное покрытие по ука-
занному адресу.

Когда отремонтируют покрытие 
на тротуаре рядом со вторым 
подъездом дома 20 на Боль-
шой Андроньевской улице?
Ольга Мишина 
Таганский район

Отвечает ЕЛЕНА ЕЖОВА, исполняющая обя-
занности главы управы Басманного района 
В подъезде дома, адрес которого был 
указан в обращении жительницы, 
сотрудники районного ГБУ «Жилищ-
ник» отремонтировали секции по-
чтовых ящиков.

В подъезде дома 9, корпус 2, 
на Старой Басманной улице 
вновь сорвали почтовые ящи-
ки. Когда их повесят обратно? 
Анна Семенова
Басманный район

Отвечает СЕРГЕЙ ЗОЛОТАРЕВ, глава управы 
Тверского района  
Сотрудники Государственного бюд-
жетного учреждения  «Жилищник 
Тверского района» после обращения 
жителя заменили разбитое стекло 
между первым и вторым этажами 
в подъезде дома.  

Уже несколько недель не ме-
няют разбитое стекло в первом 
подъезде дома 32 на Бутыр-
ском Валу.
Олег Сидоров
Тверской  район

На вопросы и жалобы читателей, 
присланные в газету «Москва. 
Центр», отвечают руководители 
Центрального административного 
округа и районов ЦАО. 

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ Уважаемые читатели, присылайте ваши вопросы и жалобы 
для нашей постоянной рубрики. Мы обязательно постараемся 
вам помочь. Вместе мы сделаем наш Центральный округ лучше! 
OKRUGA@VM.RU (499) 557-04-24

месте, где у подвала провалился 
свод. 
— Мы начали двухэтапный ка-
питальный ремонт, — рассказы-
вает Башаров. — Сначала сняли 

в е р х н и й  с л о й ,  
ведь вся пешеход-
ная часть являлась 
«потолком» забы-

того подвала. Его засыпали, вос-
становили кровлю и уже поверх 
нее уложили новый асфальт. 
Работы велись весь сентябрь. 
В начале октября нам сообщи-

ли: все готово. Мы выехали 
на место и вместе с Дмитрием 
Болотовым осмотрели ремонт. 
На ровном полотне асфальта  
ни следа от ямы, трещин нет, 
аккуратно нанесена разметка. 
И мест для машин достаточно. 
Дмитрия результат устроил, 
довольна и соседка Тамара Ра-
тиева. 
— Думаю, прежде чем засыпать 
ямы, важно узнать причину, — 
считает она. — Так что наши 
власти поступили правильно. 
Зато ремонт капитальный. 
Провалов во дворе больше не 
будет. Ну а ради безопасности 
стоило немного подождать.

АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
okruga@vm.ru  

бригада и быстро засыпала яму. 
Сверху уложили асфальт. Но че-
рез пару месяцев на парковке 
вновь появились трещины. Ав-
товладельцам пришлось ставить 
машины в стороне, рисковать 

Подобный провал в ас-
фальтобетонном покры-
тии недавно образовался  
во дворе дома № 3 на Ма-
лой Сухаревской (Мещан-
ский район). Обеспокоен-
ные жители обратились 
с просьбой принять меры 
для устранения проблемы.
Реакция властей была 
мгновенной. На месте про-
вала уже уложили новый 
асфальт. 

КСТАТИ

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ

22 октября 2019 года. Житель 
дома Дмитрий Болотов показывает 
результат ремонта (1) на месте дыры 
в асфальте (2). Работы шли весь 
сентябрь (3)

3
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Пенсионный фонд РФ напоминает: электронное за-
явление на ежемесячную выплату из материнского 
капитала в связи с рождением (усыновлением) вто-
рого ребенка можно направить через сайт ПФР.
В личном кабинете на сайте ПФР работает электрон-
ный сервис для владельцев материнского (семей-
ного) капитала es.pfrf.ru/#services-f. Здесь можно 
в электронном виде подать заявление о распоряжении 
средствами материнского капитала на ежемесячную 
выплату в связи с рождением (усыновлением) вто-
рого ребенка. Для этого необходимо: войти в личный 
кабинет на сайте ПФР, используя логин и пароль 
от Единого портала государственных и муниципальных 
услугgosuslugi.ru, выбрать в разделе «Материнский 
(семейный) капитал — МСК» вкладку «Подать заявле-
ние о распоряжении средствами МСК на ежемесячную 
выплату в связи с рождением (усыновлением) второго 
ребенка», указать территориальный орган ПФР и вы-

брать способ подачи заявления (лично или через пред-
ставителя), ввести запрашиваемые данные заявителя, 
указать данные о сертификате МСК, ввести данные 
о распоряжении средствами МСК, добавить сведения 
о составе семьи и доходах, полученных в денежной 
форме, указать сведения, определяющие право на рас-
поряжение средствами МСК, нажать кнопку «Сфор-
мировать заявление». Подать такое заявление можно 
одновременно с заявлением о выдаче сертификата 
на материнский капитал. Также указанные заявления 
можно подать и лично, обратившись в территориаль-
ный орган ПФР или МФЦ.
Ежемесячная выплата из средств материнского капи-
тала семьям, имеющим на нее право, осуществляется 
до достижения ребенком полутора лет. Выплатной 
период рассчитан на год, после чего необходимо снова 
подать заявление и предоставить документы, необхо-
димые для назначения выплаты.

ОФИЦИАЛЬНО
Информация Пенсионного фонда 

В спортивном комплексе 
«Бассейн-Арбат» на улице 
Композиторской, 17, в вы-
ходные прошли финальные 
соревнования спортивных 
семей «Водные старты» в рам-
ках городской спартакиады 
«Всей семьей за здоровьем». 
Среди участников были пред-
ставители семи районов Цен-
трального округа.

Всего на старт нынешних 
соревнований в бассейне 
вышли около 50 любите-

лей плавания. Семьи участво-
вали в четырех возрастных ка-
тегориях по возрасту детей (4–6, 
7–8, 9–10 и 11–12 лет). Соревно-
вания проводились как в лич-
ном зачете, так и в командном.
—Мы никогда не пропускаем 
подобных соревнований, — го-
ворит участница состязаний, 
жительница района Арбат Елена 
Шатрова. — Участвовали всей 

семьей в турнирах по дартс, на-
стольному теннису, шахматам. 
Сегодня будем выступать втро-
ем вместе с дочерьми — семи-
летней Катей и десятилетней 
Настей. О победе не думаем, для 
нас главное — участие, но будем 
биться за наш район.
В общем зачете тройку призеров 
составили семьи из Преснен-
ского, Басманного и Таганского 
районов. В личных соревнова-
ниях первенствовали: 4–6 лет — 
Карабенковы Анна, Виталий, 

Ярослав, 7–8 лет — Бончевы Ди-
ляра, Иван, Стефан, 9–10 лет — 
Ревтова Ольга, Толстиновы 

Олег и Александр, 11–12 лет — 
Пшеничниковы Елена, Сергей 
и Анастасия. Семья Шатровых 
на этот раз в призеры не попала, 

хотя в их домашней 
коллекции уже есть 
медали за соревно-
вания по настоль-
ному теннису, конь-
кам и дартсу. 
— В плавании по-
ка не очень полу-
чается, — говорит 

Елена. — Вот отдадим девчонок 
в секцию и через год уже высту-
пим более успешно! 

На состязания пришло много 
зрителей, бабушек, дедушек, 
родственников семей.
— Очень приятно, что здесь 
много семей с разными по воз-
расту детьми, кто-то пришел 
пешком, кто-то приехал на ве-
лосипеде, — говорит инструк-
тор по спорту ГБУ «Центр физи-
ческой культуры и спорта ЦАО» 
Москомспорта Надир Айзятул-
лин. — Это хорошо, что жители 
ЦАО уделяют большое внима-
ние здоровому образу жизни.
АЛЕКСАНДР ШАПИРО
okruga@vm.ru 

Всей семьей — 
за здоровьем

20 октября 2019 года. Елена Шатрова с младшей дочерью Екатериной Осатюк поучаствовали в финале семейных соревнований «Водные старты», 
которые прошли в спортивном комплексе «Бассейн-Арбат»

У нас работает много бесплатных досуговых студий, спортив-
ных секции. В районе есть несколько семей, которые постоянно 
участвуют во всех соревнованиях. Например, семья Шатровых. 
Это уже не первые для них окружные соревнования. С каждым 
годом они выступают все лучше и лучше.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АНТОН МАГОНОВ 
руководитель филиала «Наш Арбат» ГБУ «Центр»

ФУТБОЛ

Российский актер театра и кино, 
кинорежиссер и продюсер Рамиль 
Сабитов (на фото справа) принял 
участие в финале футбольного матча 
Кубка памяти Качалина между ко-
мандами районов Арбат 
и Хамовники.

Матч состоялся в прошедшую суб-
боту на недавно открытом после 
реконструкции стадионе Центра 
дворового футбола имени Гав-
риила Качалина на Фрунзенской 
набережной. Сабитов вышел на за-
мену в середине первого тайма 
и составил тандем в атаке вместе 
с корреспондентом газеты «Мо-
сква.Центр», капитаном команды 
«Арбат» Александром Шапиро 
(на фото слева). 
— Огромное спасибо за пригла-
шение, отличный стадион, очень 
приятно было на нем играть, — 
не скрывал радости после игры 
Сабитов.
Матч завершился победой коман-
ды «Арбат» со счетом 5:1 (3:0). 
Кроме Рамиля Сабитова, в матче 
отличились Андрей Ментюков, 
Денис Севрюков, Роман Дубров 
и Рустем Халилов, у команды «Ха-
мовники» — Армен Чибичьян. 
Напомним, в состав команд вошли 
«ветераны» этой игры в возрасте 
от 40 лет. В ближайшие выходные 
на стадионе имени Качалина 
планируется проведение турнира 
по мини-футболу с участием че-
тырех команд. Он будет посвящен 
90-летию со дня рождения велико-
го вратаря московского «Динамо» 
и сборной СССР Льва Яшина.

Известный актер 
сыграл за команду 
района Арбат

Главные события 
Центрального округа столицы 

caoinform.moscow
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Жилищная инспекция ЦАО напоминает правила проведения 
общего собрания собственников помещений в многоквартир-
ном доме.
От формы общего собрания собственников зависит наличие кво-
рума и принятие решения по итогам голосования. Согласно Жи-
лищному кодексу Российской Федерации существует три формы 
проведения общего собрания собственников: очное голосование; 
заочное голосование; очно-заочная форма. Для общего собрания 
собственников существуют единые требования вне зависимости 
от формы его проведения: в голосовании могут принимать уча-
стие только собственники помещений в многоквартирном доме 
(либо официальные представители собственников, для этого 
должна быть оформлена нотариальная доверенность). Участвуют 

в голосовании также собственники нежилых помещений; основ-
ной обязанностью инициатора общего собрания собственников 
помещений является должное уведомление собственников 
помещений в многоквартирном доме. Обязательна подготовка 
уведомления. 
Уведомление может быть направлено как почтовым уведомле-
нием, так и вручено лично под подпись каждому собственнику 
не менее чем за 10 дней до дня проведения собрания. 
Общее собрание собственников считается состоявшимся при на-
личии кворума; инициировать собрание могут как физические 
лица: представители управляющей компании или товарищества 
собственников жилья, так и юридическое лицо, например управ-
ляющая организация ). На общее собрание могут быть вынесены 

любые вопросы, не противоречащие жилищному законода-
тельству Российской Федерации. Особое внимание необходимо 
обращать на то, что в уведомлении, направляемом участникам 
собрания, необходимо прописать повестку дня, то есть вопро-
сы в протоколе собрания должны быть четко и однозначно 
сформулированы. Формулировки «Прочее», «Другие вопросы» 
недопустимы. Во просы, не включенные в повестку дня, на общем 
собрании обсуждать нельзя. На очном собрании собственников 
могут присутствовать приглашенные лица, например представи-
тели инспекции, осуществляющие государственный жилищный 
надзор, представители управы района. Они не принимают участие 
в голосовании, а лишь выполняют разъяснительную работу по во-
просам повестки дня.

ОФИЦИАЛЬНО
Информация Мосжилинспекции

ПО ГОРИЗОНТАЛИ. Криз. Пара. Нанду. Дрова. Плов. Рост. Авеню. Драка. Райт. Радиус. Уфа. Низ. Киллер. Глазок. Обморок. Тарзан. Сури. Мясо. Жижикин. «Авось». 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД

Неоплаченные административ-
ные штрафы не позволили долж-
нице совершить зарубежную 
поездку.
В Межрайонном отделе судебных 
приставов по взысканию админи-
стративных штрафов № 1 Управ-
ления федеральной службы су-
дебных приставов (УФССП) России 
по Москве на исполнении находи-
лось 68 исполнительных произ-
водств о взыскании с гражданки П. 
административных штрафов за на-
рушение Правил дорожного дви-
жения и парковки транспортного 
средства на сумму более 216 тысяч 
рублей и исполнительского сбора 
в размере 36 тысяч рублей за не-
выплату штрафов в установленный 
срок. Вызовы явиться в отдел 
судебных приставов на прием 
должница игнорировала. В рамках 
исполнительного производства 
судебный пристав-исполнитель 
вынес в отношении должницы 
постановления об обращении 
взыскания на денежные средства, 
находящиеся на счетах в банке, 
и о временном ограничении на вы-
езд из Российской Федерации. 
Последнее оказалось действенной 
мерой. Гражданке Л., собрав-
шейся выехать в зарубежную 
поездку, было отказано в пере-
сечении пограничного контроля. 
В этот же день должница явилась 
в отдел судебных приставов, где 
ей вручили квитанции на оплату 
штрафов и исполнительского 
сбора и объяснили, что совершить 
выезд за границу она сможет 
только после предъявления 
документов, подтверждающих 
оплату. УФССП России по Москве 
настоятельно рекомендует граж-
данам своевременно оплачивать 
административные штрафы. 
Узнать о наличии или отсутствии 
задолженности, а также оплатить 
ее можно на официальном сайте 
Службы с помощью интернет-ре-
сурса «Банк данных исполнитель-
ных производств», а также через 
приложение «ФССП» для мо-
бильных устройств. Сайт службы: 
https://r77.fssprus.ru.

ОФИЦИАЛЬНО
Штраф надо 
оплатить

Директор Театра на Та-
ганке Ирина Апексимова 
(на фото) встретила меня 
в кабинете, в котором 
из мебели были только сту-
лья, дубовый стол без еди-
ной бумажки и «Макбук». 

Живая, с  сияющими 
глазами,  совершенно 
не похожая на свой 

экранный образ, глава театра 
быстро и развернуто ответила 
на все вопросы.  
Ирина Викторовна, посетив пре-
мьеру вашего театра «Горка», 
поняла, что с театром у нас все 
хорошо, есть и вдохновение, 
и мейнстрим. Вы уже четыре 
года руководите Театром 
на Таганке. Как удается 
создать атмосферу для при-
влечения талантливых ре-
жиссеров?
Специально ничего для этого 
не делаю. Вообще всю жизнь 
стараюсь делать только то, что 
нравится. Это роскошь. Я живу 
театром, и поэтому у нас все так 
активно. Думаю, люди притя-
гиваются, когда видят, что все 
хорошо. От этого сама собой 
возникает осмысленная дея-
тельность.
Приходит к вам режиссер и го-
ворит: «Хочу поставить то-то», 
а вы: «Да не вопрос!». Так? 
Ничего подобного. К нам 
с улицы очень тяжело по-
пасть, идет серьезная селек-
ция. Смотрим режиссеров, 
у которых есть серьезные 
постановки и в про-
винциальных театрах, 
и в Москве. И среди 
них отбираем. 
Когда-то Театр 
на Таганке называли 

ИСКУССТВО

Выставку под названием «Небо всегда ясное» открыли 
15 октября в Московском музее современного искус-
ства. Автором экспозиции является японская художни-
ца и певица Йоко Оно.

Сегодня Йоко Оно, вдова лидера группы The Beatles 
Джона Леннона, — одна из важнейших фигур со-
временного концептуального искусства. Главная 
особенность ее художественной практики — особое 
отношение к зрителю, который зачастую становится 
соучастником создания произведения. «Небо всегда 
ясное» — это первый масштабный проект Йоко Оно 
в России. В экспозицию вошли работы разных лет. 
Например, известные текстовые «Инструкции», виде-
оработы, а также повторение или пересъемка класси-

ческих перформансов художницы. Всего можно будет 
увидеть ретроспективу ее работ за 60 лет. 
Творчество Йоко Оно сочетает в себе методы худо-
жественных течений 1960-х годов. Ее работы — это 
поиск ответа на вопрос «что такое искусство?» Цен-
тральным элементом выставки стали, конечно, «Ин-
струкции» — серия картин-текстов, начатая полвека 
назад. Она продолжает пополняться. Впервые серия 
была представлена публике в 1960-е, раскрывая темы 
телесности, человеческой уязвимости, свободы дей-
ствия, проистекающей из свободы выбора. «Инструк-
ции» — эфемерные произведения, ограниченные 
текстовыми указаниями или принимающие форму 
объектов, они и сегодня выглядят современно.
Выставку можно посетить до 24 ноября.

Работы художницы Йоко Оно впервые покажут в России

Есть какие-то роли, которые хо-
тели бы сыграть?
Очень много, начиная от Джу-
льетты. Чему вы удивляетесь, 
у меня это в планах, мне не хоте-
лось в юные годы, а сейчас я по-
няла, о чем этот образ. И до Пет-
ра I. Про Петра шучу. В общем, 
если предложат роль с прекрас-
ной драматургией, не откажусь. 
А как выбираете роли в кино, се-
риалах? Что-то противополож-
ное или образ, близкий вам?
Выбираю из того, что предлага-
ют, и по сумме гонорара. Пока 
в планах нет съемок. Мне нра-
вится про людей. А то, что пред-
лагают — не про людей. Послед-
ний фильм, который я видела 
про людей, — это «Одесса» Вале-
рия Тодоровского. 
Вы считаете, что состоялись как 
актриса?
Как театральная актриса состо-
ялась, но абсолютно не состоя-
лась как актриса кино. 
Как вам удается так хорошо 
выглядеть? Вы не сторонница 
ЗОЖ...
Это точно.
Что тогда — фитнес?
Потеть в спортзале за деньги? 
Это не для меня. Танцевальной 
подготовки и активной работы  
достаточно, чтобы держать себя 
в форме. 
Вы много лет живете и работаете 
в Москве. Есть любимые места?
В свое время, когда работала 
во МХАТе, очень нравился Ка-
мергерский переулок. Сейчас 
люблю район улицы Малой 
Бронной, Патриаршие, Чистые 
пруды. Мне там хорошо. А вот 
Таганскую площадь не люб лю, 
она стала очень шумная.  
МАРИЯ ГУСЕВА
okruga@vm.ru 

глотком свободы, а сейчас какая 
главная идея театра? 
Не думаю, что в жизни тех лю-
дей, которые создавали тот 
глоток свободы, политика была 
самым важным делом. Они жи-
ли нормальной жизнью, просто 
нашли такой способ высказы-
вания в тех условиях. Сейчас 
мы живем своей жизнью, у нас 
свои радости и горести… Для 
меня важно, чтобы на сцене 
шли спектакли о жизни челове-
ческого духа. Не важно, в каком 
городе живет — в провинции, 

как в «Горке», или в столи-
це, как в спектакле 
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«Теллурия». Мне интересно про 
то, что волнует всех вот уже 
5780 лет — отношения между 
людьми в разных аспектах. 
Почему 5780 лет?!
Вспомнила, что сейчас еврей-
ский Новый год. Зачем нужно 
транслировать одну идею? По-
чему нужно заниматься только 
политикой, во что-то упереть-
ся? Это же скучно. У нас в раз-
ных спектаклях затрагивается 
большой спектр тем. Мы как 
нормальные, чувствующие лю-
ди смотрим вокруг широко рас-
крытыми глазами, без шор. 

Ирина Апексимова родилась 13 января 
1966 года в семье музыкантов. Окончила 
Школу-студию МХАТ (мастерская О. Та-

бакова). Всероссийская популярность пришла в 1999 го-
ду, когда вышел сериал «День рождения Буржуя». 
В 2000 году создала собственное театральное агентство. 
С 2012 по 2015 год — директор Театра Романа Виктюка. 
С марта 2015 года — директор Театра на Таганке. Мало 
кто знает, что Ирина Апексимова — троюродная сестра 
певицы Ларисы Долиной.

СПРАВКА

● Радиодетали б/у. Т. (903) 125-40-10

● Грузоперевозки. Т. (926) 203-98-39

● Ремонт квартир. Частный мастер. 
Т. (925) 483-09-16
● Замки. Замена. Т. (926) 341-27-27

Янтарь куплю дорого, статуэтки, 
подстаканники, самовары уголь-
ные, портсигары, значки, будды, 
иконы, шкатулки Палех, монеты, 
елочные и детские игрушки СССР, 
открытки до 1940 г. Выезд бес-
платно. Т. (495) 643-72-12

Мебель

Товары и услуги

Строительство
и ремонт

Искусство
и коллекционирование

Работа и образование

Недвижимость Юридические услугиФинансовые услуги

Авто, запчасти, 
транспортные услуги

Коллекционер купит дорого! 
Знаки, иконы, картины, значки, 
фарфор, статуэтки, сервизы Гар-
днера, Кузнецова,  Попова, столо-
вые приборы, бронзу, ювелирные 
изделия, открытки до 1940 г. Ки-
тайские будды, предметы военной 
атрибутики. Т. (495)797-05-24, 
(926) 050-12-40 

Антиквариат ,  будду ,  иконы , 
оклад, лампаду, картины, мебель, 
люстру, лампу, часы, патефон, 
самовар, подстаканник, фарфор, 
статуэтки, портсигар, архивы, от-
крытки, книги церковные, янтар-
ные бусы, монеты, значки, прочее 
купим. Т.  (495) 769-74-09

ЧАСТНОСТИ Реклама

Размещение 
рекламы

499 
557

0404

● Перетяжка мягкой мебели на дому 
у заказчика. Т. (495) 740-79-43

● Фасовщики семян. Агрофирма 
«Партнер». М. «Владыкино». Зво-
нить в будни с 10:00 до 18:00. Алек-
сандр, Евгения. Т.: (926) 606-77-75, 
(916) 339-13-31
● Матем. Физика. Т. (903) 273-18-25

● Аг-во «Столичное». Т. (499) 677-49-39

● С благодарностью: книги только 
до 1945 г. А также до 1970 г.: архивы, 
открытки, фото, значки, игрушки, в т.ч. 
елочные, предметы из фарфора, кости, 
бронзы и многое другое. Все о дири-
жаб лях и самолетах . Т.: (916) 929-09-41,  
(917) 515-71-93
● Антиквариат, книги, полки, открыт-
ки, архивы, фото. Т. (495) 585-40-56
● Покупаю архивы, фотографии, 
игрушки. Т. (916) 810-02-58
● Куплю коньяк СССР. Т. (916) 993-36-64

● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

● Приобретаем акции предприятий, 
приватизированных в 1992–1994 г. 
ИПК «РеИнвест», Покровский бульвар, 
д. 4/17, стр. 4б. Т. (495) 287-08-41

● Янтарь, посуду, статуэтки, значки. 
Т. (916) 155-34-82
● Ткани СССР. Т. (916) 993-36-64

Ирина 
Апексимова: 
Делаю только то, 
что нравится 
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ОВЕН 21.0319.04
Неделя обещает удачу 
в карьере и бизнесе. 
Также повезет тем, кто за-
нимается любым видом 
творческой деятель-
ности.

ТЕЛЕЦ 20.0420.05
Главная задача этой неде-
ли — закрыть в ее первые 
дни все долги по работе 
и спланировать отдых 
на праздничные выход-
ные. Все остальное пусть 
подождет.

БЛИЗНЕЦЫ 21.0520.06
Не надейтесь на обеща-
ния других людей, скорее 
всего, они их не исполнят. 
Будьте к этому готовы 
и не раздражайтесь.

РАК 21.0622.07
На этой неделе вы полу-
чите много заманчивых 
предложений. Взвеши-
вайте их тщательно — 
возможны риски.

ЛЕВ 23.0722.08
На работе вас ждет на-
стоящая неделя побед. Бе-
ритесь за самые сложные 
проекты — все получится. 

ДЕВА 23.0822.09
Удачное время для нового 
романа. Но это не должно 
вредить делам.

ВЕСЫ 23.0922.10
Неделя готовит для вас 
приятный сюрприз. Воз-
можно, вас ждут переме-
ны на личном фронте.

СКОРПИОН 23.1021.11
В эти дни будьте вни-
мательнее к интересам 
окружающих. Пытаясь 
отстаивать свои, вы рис-
куете вступить в кон-
фликтную ситуацию.

СТРЕЛЕЦ 22.1121.12
Вы любите давать советы, 
но в эти дни нужно не да-
вать их, а прислушивать-
ся к чужим.

КОЗЕРОГ 22.1219.01
Хорошее время для пере-
мен на личном фронте. 
Назначайте свидания!

ВОДОЛЕЙ 20.0118.02
Пришло время отдо-
хнуть, в идеале нужно 
уехать из города, хотя бы 
на праздники.

РЫБЫ 19.0220.03
Неделя готовит хорошие 
новости в финансовой 
сфере — от выгодных вло-
жений до премий и повы-
шений доходов. 

ГОРОСКОП

28.10–03.11

19 октября 2019 года. Москвичка Мария Шпидонова пришла в Парк Горького, чтобы полюбоваться уходящими красками теплой осени, а попала на выставку 
ретроавтомобилей, посвященную Дню автомобилиста (в этом году его отмечают 27 октября). На площадке возле Театра Стаса Намина и Зеленого театра 
выстаивали более 50 легковых машин 1950–1980-х годов. Больше всего девушке приглянулся самый яркий — красный Chevrolet Impala, выпущенный 
в 1958 году. Выставкой Мария осталась довольна: к ярким краскам осени в этом году добавились и необычные «автомобильные» оттенки.  

ФОТОФАКТ

АФИША

Пьеса о семье Вингфилдов, пер-
вый спектакль по которой состо-
ялся в Чикаго 26 декабря 1944 
года, с тех пор не сходит с теа-
тральных подмостков. Фильмы 
по ней ставили минимум пять 
режиссеров, в том числе Энтони 
Харви и Пол Ньюман. Узнать, 
как увидели героев Теннесси Уи-
льямса выпускники мастерской 
Евгения Вениаминовича Радо-
мысленского, можно в «Ино-
странке» 30 октября. 

СТЕКЛЯННЫЙ ЗВЕРИНЕЦ 
«Таганская»

Ул. Николоямская, 1
3 0  о к т я б р я ,  Б и б л и о т е к а  
и н о с т р а н н о й  л и т е р а т у р ы  
им. М. И. Рудомино, 19:00, по за-
писи. Тел.(495) 915-36-41.

ЯПОНСКИЕ ПЛАНЫ ВОЙНЫ 
ПРОТИВ СССР 

«Театральная»
Красная пл., 1
26 октября, Исторический му-
зей, 12:00, по бесплатным биле-
там. Лекция про участие Японии 
во Второй мировой и план «Кан-
токуэн», увязанный с «Барбарос-
сой». Тел. (495) 692-37-31.

ГЕОЛОГИЯ  ЭТО КРАСИВО 
«Китай-город»

Хохловский пер., 7–9, стр. 3
27 октября, Книжный клуб-
магазин «Гиперион», 14:00, вход 
100 р. Лекция о выветривании — 
могучей силе, которая постепен-
но разрушает прочнейшие поро-
ды. Тел. (916) 613-42-86.

ТРИ ТОЛСТЯКА 
«Китай-город»

Котельническая наб., 1/15
29 октября, кинотеатр «Ил-
люзион», 13:00, по записи. 
Фильм-сказка по не совсем 
детской книге Юрия Олеши. 
Тел. (495) 915-43-53.

КАРТИНКИ ПОФРАНЦУЗСКИ 
«Арбатская»

Ул. Новый Арбат, 8
30 октября, Московский дом 
книги, 17:00, вход свободный. 
Французский иллюстратор Себа-
стьян Муррен проведет мастер-
класс по рисованию для детей. 
Тел. (495) 789-35-91. 

ТОЛЬКО СКРИПКА 
«Новослободская»

Ул. Сущевская, 14
31 октября, Библиотека искусств 
им. А. П. Боголюбова, 15:00, вход 
300 р. Концерт классической му-
зыки — произведения Баха, Ваг-
нера, Венявского, Оффенбаха, 
Чайковского, Глиэра и Свиридо-
ва. Тел. (495) 609-29-35.

МОЙ НИКОЛАЙ БЕНУА
«Проспект Мира»

Ул. Большая Переяславская, 15
31 октября, Библиотека № 1 им. 
А. С. Грибоедова, 19:00, по запи-
си. Лекция о жизни и творчестве 
архитектора Николая Бенуа. 
Тел. (495) 680-58-83 

ТРЕВОГА. СТРАХ. ФОБИЯ
«Тургеневская»

Бобров пер., 6, стр. 2
1 ноября, Библиотека-читаль-
ня им. И. С. Тургенева, 18:30, 
вход свободный. Психолог про-
ведет лекцию о тревоге, стра-
хах и фобиях: как их различить 
и когда стоит беспокоиться. 
Тел. (495) 625-82-47.

ДВА КОРОЛЯ, ДВА ЛЬВА 
«Бауманская»

Ул. Спартаковская, 9, стр. 3
1 ноября, Библиотека-читальня 
им. А. С. Пушкина, 19:00, по за-
писи. Лекция о том, как сказки 
отражают изменения в обще-
стве. Почему не стоит несерьез-
но относиться к сказкам и мульт-
фильмам. Тел. (499) 267-49-96.

ХЕЛЛОУИН В БИБЛИОТЕКЕ 
«Шелепиха»

Мукомольный пр-д, 9, корп. 2
Библиотека им. Д. В. Давыдова, 
13:00, вход свободный. Квест 
и лекция об истории хеллоуина. 
Тел. (499) 259-56-28.

Самые интересные события Центрального округа 26 октября — 3 ноября

КАТЕРИНА 
ХОХЛОВА
культурный 
обозреватель 
«МЦ»
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